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TRAS 9 MESES SIN 
DETECCIÓN DE CASOS 

EN EL POLIDEPORTIVO 
ÁNGEL MARENTIS 

EN EL KILÓMETRO 320 
DE LA RUTA 5 

SAG FINALIZA 
EMERGENCIA 
POR INFLUENZA 
AVIAR 

ORGANIZAN  
CAMPEONATO 
INTERNACIONAL 
DE KARATE 

INVESTIGAN 
ATROPELLO 
QUE DEJÓ UN 
FALLECIDO 

CAMPESINOS PRIORIZAN PROYECTOS EN 
REUNIÓN CON MINISTRO DE AGRICULTURA
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08

EN INVESTIGACIÓN CONTRA TREN DE ARAGUA

JOVEN ASESINADA ERA 
TESTIGO PROTEGIDO

El crimen de la joven de 19 años que fue baleada en un servicentro de la capital 
limarina, y quien había aportado información sobre tres homicidios ocurridos 
en el Gran Concepción perpetrados por esa organización, generó preocupación, 
pues, además de confirmar la presencia del crimen organizado en la zona, es un 
fuerte golpe contra el programa de protección de testigos. 02-03
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AVANZA LA POLÍTICA DE DESARROLLO RURAL 
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ESCOLARES CONMEMORAN EL DÍA DEL CARABINERO EN LA PLAZA04
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LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Venezolana asesinada en Ovalle era testigo 
protegido en investigación contra Tren de Aragua 

EL HECHO OCURRIÓ EL PASADO 16 DE MARZO

El crimen de la joven de 19 años que fue baleada en un 
servicentro de la capital limarina, y quien había aportado 
información a la PDI y la Fiscalía sobre tres homicidios 
ocurridos en el Gran Concepción perpetrados por esa 
organización, generó preocupación entre algunos 
parlamentarios, pues, además de confirmar la presencia del 
crimen organizado en la zona, advirtieron que este hecho 
representa un fuerte golpe contra el programa de protección 
de testigos, el cual, aseguraron, es necesario fortalecer. 

El pasado sábado 16 de marzo una 
mujer venezolana de 19 años de 
edad fue asesinada en un céntrico 
servicentro de la ciudad de Ovalle, 
cuando junto a un hombre cargaba 
combustible. En ese momento, un 
sujeto salió desde los arbustos y 
efectuó disparos contra la joven, 
provocando su muerte. 

Desde ese momento, Fiscalía y 
PDI inició la investigación del su-
ceso, para dar con la identidad y el 
paradero del homicida, quien hasta 
la fecha sigue prófugo. 

No obstante, este jueves, un re-
portaje de Radio Bio Bio sacó a 
la luz un nuevo antecedente del 
caso, y es que la joven era testigo 
protegido en la investigación sobre 
tres homicidios ocurridos en el Gran 
Concepción, los cuales, están vin-
culados al Tren de Aragua. 

ANÁLISIS PROFESIONAL 
Para algunos expertos, este hecho 

devela varios aspectos. 
El primero sin duda, es que el cri-

men organizado tiene presencia en 
la Provincia del Limarí y la Región 
de Coquimbo.

La joven venezolana fue asesinada en un servicentro de Ovalle, el pasado sábado 16 de marzo. EL OVALLINO

Según Jorge Tobar, general de 
Carabineros en retiro que se des-
empeñó como jefe de la IV Zona de 
Coquimbo, y quien además ostenta 
un Magíster en Criminología, “cual-
quier homicidio asociado al crimen 
organizado es preocupante. En 
principio siempre es una tragedia, 
y luego cuando se sabe el contexto, 
genera mayor preocupación. Este 
lamentable hecho describe mucho 
cómo el crimen organizado resuelve 
los conflictos al interior de su orga-
nización”, explicó el exunifomado.

Y pese a que, esta clase de críme-
nes están a la baja en la Región de 
Coquimbo, ya que según el observa-
torio de homicidios, se registraron 
69 casos en 2022, mientras en 
2023 fueron 52- lo que significa 
que hay 6 homicidios cada 100 
mil habitantes en la región - estas 

cifras, asegura,  pueden ser anali-
zadas desde dos puntos de vista.

 “Esto podría inferirse positivamen-
te, en el sentido de que el gobierno 
y las policías están haciendo bien 
la investigación, para lograr menor 
impunidad y prevenir estos hechos. 
Pero hay otra lectura que se puede 
hacer y que no es muy alegre, y es 
que el crimen organizado, una vez 
que domina un territorio y no tiene 
competencia, ya no necesita utilizar 
el homicidio como herramienta de 
trabajo. Cuando ya tiene monopo-
lizado el mercado ilegal, ya deja de 
cometer homicidios”, apuntó. 

De esta manera, Tobar detalló 
algunas claves para combatir este 
fenómeno delictual. “Hay un buen 
trabajo del gobierno, a través de 
las policías y a través de la polí-
tica pública en contra del crimen 

organizado. De todas formas hay 
que seguir trabajando con lo que 
se está haciendo, pero también me 
parece muy importante que el Plan 
Regional de Seguridad Pública, 
dentro de los delitos prioritarios de 
este año posicione los homicidios, 
porque el año pasado el plan regional 
abordó el homicidio periféricamente, 
a través de otros delitos, lo que 
también es válido. Pero me parece 
que si hay una tasa alta de homici-
dios - porque 6 casos sigue siendo 
alto en comparación a cinco o seis 

ME PARECE MUY 
IMPORTANTE QUE EL PLAN 
REGIONAL DE SEGURIDAD 
PÚBLICA, DENTRO DE LOS 
DELITOS PRIORITARIOS 
DE ESTE AÑO POSICIONE 
LOS HOMICIDIOS, 
PORQUE EL AÑO PASADO 
EL PLAN REGIONAL 
ABORDÓ EL HOMICIDIO 
PERIFÉRICAMENTE”
JORGE TOBAR
MAGÍSTER EN CRIMINOLOGÍA
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La SIAT de Carabineros investiga el atropello de un hombre en la ruta 5. FOTO REFERENCIAL  

A la altura del kilómetro 
320 fue hallado un hombre 
sin vida, identificado por 
las iniciales K.S.E.D. de 40 
años de edad. Al respecto, la 
SIAT de Carabineros realiza 
diligencias para esclarecer 
las causas de este accidente 
de tránsito. 

Investigan atropello que dejó 
un fallecido en la ruta 5

AUTOR SE HABRÍA DADO A LA FUGA 

A las 22:30 horas del pasado miér-
coles 24 de abril se halló una persona 
sin vida en la ruta 5, a la altura del 
kilómetro 320, en la comuna de Ovalle. 

La víctima fue identificada por las 
iniciales K. S. E. D. de 40 años de edad, 
mientras que hasta el momento se 
desconoce la identidad del conductor 
responsable del incidente, ya que se 
habría dado a la fuga. 

Tras ser instruidos por el Ministerio 
Público, la Sección de Investigación 
de Accidentes de Tránsito (SIAT) de 
Carabineros, se constituyó en el lugar 
para investigar el suceso. 

“En la madrugada fuimos requeri-
dos por parte de la Fiscalía Local de 
Ovalle, con el fin de iniciar un proceso 
investigativo ante un accidente de 
tránsito, de tipo atropello, hecho 
ocurrido el día 24 durante la noche. 
Ante esta situación se realizaron 
distintas diligencias propias de la 
especialidad, para poder determinar 
una dinámica y una causa basal del 
accidente investigado, además se 
hizo un levantamiento planimétrico 
y set fotográfico del sitio del suceso. 
Asimismo recomendamos a nuestros 
usuarios viales a respetar las normas 
del tránsito, tanto sea peatón o con-
ductor”, declaró al respecto el teniente 
Daniel Oviedo de la SIAT Coquimbo. 

CIFRAS Y RECOMENDACIONES  
Con este hecho ya son 8 las víctimas 

fatales por accidentes de tránsito en 
la Provincia del Limarí, en lo que va del 

año 2024, lo que significa un aumento 
en comparación a la misma fecha del 
año pasado, cuando se registraron 
tres fallecidos en el territorio. 

En este sentido, es importante re-
cordar las recomendaciones que han 
dado desde Carabineros, que dicen 
relación con desempañar los vidrios 
antes de iniciar marcha, mantener 
limpiaparabrisas limpio y conducir 
con precaución y a una velocidad 

los pasos habilitados para cruzar, y 
realizar contacto visual con el con-
ductor del vehículo, asegurándose 
que haya detenido su marcha.

prudente. 
Por otro lado, entre las recomen-

daciones a los peatones está usar 
ropa reflectante de noche, respetar 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

años atrás - es necesario enfrentar 
derechamente este delito, y no sólo 
de manera periférica”, puntualizó. 

ALERTA DE PARLAMENTARIOS 
Desde el mundo parlamentario en 

tanto, el asesinato de una testigo 
“protegida” es analizado como un 
hecho de máxima gravedad, pues, 
a juicio del senador Matías Walker, 
por ejemplo, es sumamente preocu-
pante ”que el Tren de Aragua esté 
operando en nuestra región de esta 
manera. Es un gran desafío para la 
Fiscalía regional y también para la 
unidad contra el crimen organizado 
del Ministerio Público, y es muy 
importante que se ejerzan todas las 
atribuciones que tienen la fiscalía y 
la policía, de acuerdo a la nueva ley 
que combate el crimen organizado 
y el narcotráfico. También es muy 
importante que no se den a conocer 
públicamente las técnicas de inves-
tigación, y en eso todos tenemos 
que colaborar”, apuntó. 

Por su parte, el diputado Juan 
Manuel Fuenzalida, fue crítico con el 
desempeño del gobierno en materia 
de seguridad. “El gobierno nunca 
ha entendido que hoy día tenemos 
una pandemia que se llama crimen 
organizado. Ha tratado el tema 
cómo si se tratarán de delitos co-

munes, y no ha entendido que hoy 
día se enfrenta a organizaciones 
gigantescas que están operando 
a nivel nacional. Se lo advertimos 
hace dos años, y hasta el día de 
hoy se ha hecho poco y nada. Ha 
sido la presión de la ciudadanía la 
que los ha obligado a enfrentar el 
tema, no sólo en cómo combatirlo 
y los presupuestos, sino también 
en temas carcelarios”, indicó. 

En tanto, para su par en la Cámara,  
Víctor Pino, “es triste ver como las 
redes delictuales del Tren de Aragua 
se han extendido a todo el país y 
están llegando a nuestra región. 

Desde el poder legislativo hemos 
tratado de realizar gestiones en 
materia de seguridad, pero lamen-
tablemente algunos parlamentarios 
oficialistas ponen trabas para que 
estas iniciativas avancen”, aseguró. 

PROTECCIÓN DE TESTIGOS  
No obstante, para el diputado 

Pino, el homicidio de esta joven 
venezolana deja visible otro gran 
problema: el programa de testigos 
protegidos, y su “deficiente” fun-
cionamiento, aseguró.  

“Esto marca un precedente para 
quienes están pensando en algún 
momento denunciar algún delito 
grave. Simplemente no van a querer 
hablar por miedo a represalias. Es 
vital que este programa pueda ser 
fortalecido y en colaboración con 
nuestras policías, realizar la debida 
protección a quienes se encuentran 
en calidad de testigos”, advirtió. 

En esto coincidió la diputada 
Nathalie Castillo. “Todas las per-
sonas tienen derecho a vivir en 
un espacio libre de violencia. No 
obstante ello, la víctima de este 
hecho delictivo fue actor clave de 
una investigación judicial lleva-
da por el Ministerio Publico. Sin 
embargo, en primera instancia se 
puede conocer que no se le otorgó 

los resguardos necesarios, por lo 
cual se hace necesario legislar en 
esta materia”, declaró. 

Por su parte, su compañera de 
bancada, la diputada Carolina Tello, 
enfatizó en la importancia de forta-
lecer la prevención y la seguridad. 

“Este caso, que actualmente es 
parte de la investigación que está 
llevando adelante el Ministerio 
Público, demuestra la importancia 
que tiene el continuar avanzando 
en la agenda de seguridad que lleva 
adelante el gobierno para dotar 
de más herramientas a nuestras 
policías y también el Ministerio 
Público, especialmente en labores 
especializadas. Esto y el avance 
de iniciativas como el proyecto de 
ley que dota de más herramientas 
para prevención y acción en se-
guridad pública a municipios son 
esenciales para una respuesta in-
tegral y procesos más acotados en 
las investigaciones y también una 
mejor articulación contra el delito 
son esenciales para avanzar en 
una respuesta integral del Estado 
contra el crimen organizado. Cuando 
hablamos de este tipo de delitos, 
hablamos también de la necesidad 
de un sistema de inteligencia que 
permita anticipar hechos terribles 
como los sucedidos en este caso”, 
aseveró.

ESTO MARCA UN 
PRECEDENTE PARA 
QUIENES ESTÁN PENSANDO 
EN ALGÚN MOMENTO 
DENUNCIAR ALGÚN DELITO 
GRAVE. SIMPLEMENTE NO 
VAN A QUERER HABLAR POR 
MIEDO A REPRESALIAS”
VÍCTOR PINO 
DIPUTADO DE LA REGIÓN DE COQUIMBO
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EXTRACTO DE REMATE

EL SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS DE OVALLE, ubicado en                     
Antonio Tirado Nro. 140, Ovalle, rematará el día 10 de mayo de 2024, 
a las 12:00 horas, mediante video conferencia por la plataforma 
Zoom, la propiedad ubicada en Calle Juan Pablo II N° 1440, sitio 15 
manzana 2, del plano de Loteo “Proyecto Loteo Villa San Antonio”, 
Ovalle, inscrito a nombre de Erika Fabiola Rojas Castillo, a fojas 
3818, No. 2946 del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes 
Raíces de Ovalle, correspondiente al año 2005. Rol de avalúo 
623-135 Ovalle. Mínimo para la subasta será de $9.077.333. Los 
interesados deberán consignar previamente el 10% del mínimo de la 
subasta, mediante vale vista bancario a la orden del Tribunal tomado en 
Banco Estado, y acompañando materialmente a la causa. Bases de 
subasta y demás antecedentes constan en causa Rol C-679-2019, 
“BANCO DEL ESTADO DE CHILE con ROJAS”

Secretario Subrogante.

Mauricio Alejandro AguileraTapia.

Novedosa y familiar conmemoración 
del Día del Carabinero en Ovalle 

PARTICIPARON VARIADOS ESTABLECIMIENTOS DE EDUCACIÓN

Una de las estaciones más atractivas para los niños, fue la de los caballos de la institución. 

El Colegio Yungay fue uno de los establecimientos que participó en la jornada.

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

Durante esta semana la institución policial celebra sus 97 años de 
historia, y por esta razón, desde la Tercera Comisaría prepararon una 
actividad especial, enfocada en los niños y niñas. A diferencia de 
otros años, no se recibieron visitas en el cuartel ni tampoco se hizo un 
recorrido en los colegios, sino que se realizó un masivo encuentro en la 
plaza de armas. 

El 27 de abril Carabineros celebrará 
sus 97 años de historia, pero desde 
antes que la institución ha realizado 
diferentes actividades para conme-
morar esta importante fecha. 

En el caso de Ovalle, se desarrolló un 
masivo evento junto a los estableci-
mientos de educación de la comuna, 
aunque no en los cuarteles o los pro-
pios colegios como se ha hecho otros 
años, sino que en la plaza de armas. 

De esta manera, en el principal 
punto de encuentro de la ciudad se 
instalaron diferentes estaciones con 
información y juegos para los niños y 
niñas, así como también se exhibieron 
caballos, perros y vehículos policiales 
de la institución.

“A nivel nacional muchos escolares 
van a los cuarteles policiales, o también 
se coordinan visitas a los colegios, 
pero en Ovalle quisimos hacer otra 

actividad, trajimos todos nuestros 
recursos logísticos a la plaza de ar-
mas, para mostrárselo a los niños y 
ellos puedan interactuar. Invitamos 
más de 30 colegios que recorrieron el 
circuito que armamos con estaciones, 
conocieron por ejemplo las funciones 
de los motoristas, los destacamentos 
de fronteras, los caballos, hay inclu-
so un stand de postulación, si bien 
ellos no cumplen aún los requisitos, 
más adelante podrían proyectarse 
e ingresar a la institución”, declaró 
al respecto el mayor Erwin Orellana 
Fierro, comisario de Carabineros de 
Ovalle. 

“Vimos a muchos niños vestidos 
de carabineros y eso nos pone muy 
orgullosos, nos pone contentos que 
ellos se sientan cercanos a nosotros. 
Esto nos llena de felicidad y nos 
renueva los votos que hicimos en 
el juramento ante Dios, la Patria y 
nuestras familias”, agregó. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle
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La reunión entre campesinos y autoridades se llevó a cabo en el salón de la Delegación 
Presidencial del Limarí. 

EL OVALLINO

La política de desarrollo rural impulsado por el Consejo 
Regional Campesino considera seis puntos para hacer frente 
a la crisis hídrica que afecta la región. Entre ellos está la 
creación de una oficina de tierra y agua, y el mejoramiento de 
caminos rurales.

Los campesinos de la Región de 
Coquimbo se habían declarado en 
alerta el pasado viernes 19 de abril, 
en consideración de los lentos avan-
ces que había en la aplicación de la 
política de desarrollo rural. 

Fue en ese contexto, que este jueves 
25 los dirigentes se volvieron a reunir 
con las autoridades gubernamenta-
les, esta vez incluyendo la presencia 
del ministro de Agricultura, Esteban 
Valenzuela, en una extensa audien-
cia desarrollada en la Delegación 
Presidencial de la Provincia del Limarí. 

Entre los diferentes temas trata-
dos, los campesinos manifestaron 
su preocupación por esta política que 
ha sido impulsada desde el propio 
campesinado, pero que se ha visto 
afectada por la burocracia del Estado. 

La dirigenta combarbalina y presiden-
ta del Consejo Regional Campesino, 
Leticia Ramírez, comenta que la po-
lítica de desarrollo rural contempla 
seis proyectos que se han calificado 
como prioritarios, los que están directa 
o indirectamente vinculados con la 
crisis hídrica. 

“Uno de los proyectos es la crea-
ción de una oficina de tierra y agua, 
la cual tiene que tratar las distintas 
problemáticas y dificultas que hay 
por tierra y agua. También tenemos 
el tema de cortinas interceptoras, 
que son los ‘pequeños embalses’. 
Otra priorización es el Plan Caprino. 
También es importante el mejoramiento 
de los caminos, lo que permitirá que 
los camiones aljibe puedan llegar a los 
distintos sectores en mejores condi-
ciones. Está el fortalecimiento de la 
gobernanza, porque hay un recambio 
de dirigentes, y por eso pedimos una 
escuela de dirigentes”, puntualizó la 
dirigenta.

En esa línea, Ramírez hace un doble 
llamado a las autoridades, primero a 
los diputados y senadores, “faltan 
recursos, y por eso hacemos un lla-
mado a los parlamentarios para que 
voten una ley, lo que permita tener 
los recursos necesarios para estas 
obras”, señaló. 

En segundo lugar, exige una mejor 
coordinación y articulación entre los 
distintos organismos del Estado, como 
los propios ministerios, “comprendemos 
que el Ministerio de Agricultura no 
puede abordar por ejemplo la afec-
tación en salud, cuando se decreta 
riesgo sanitario por las condiciones 
de poca agua. Entendemos que este 

ministerio no se puede hacer cargo 
de todo, y es por eso que estamos 
pidiendo que el Estado sea capaz de 
articular los ministerios, porque esta 
es una crisis súper grande, y estoy 
segura que nadie se salva solo, nos 
necesitamos entre todos”, explicó. 

AGUA PARA CONSUMO 
Otra de las grandes peticiones rea-

lizadas en la jornada, tiene relación 
con la cantidad de agua que reciben 
las familias de los sectores rurales, 
y así lo comentó la presidenta de la 
Asociación Gremial de Comunidades 
Agrícolas del Limarí, Mirtha Gallardo. 

“Además de las priorizaciones que 
se están planteando en el marco de 
la política de desarrollo rural, tenemos 
un tema importante que no vamos 
a dejar de enunciar hasta que se 
haga política pública, que es el tema 
del agua. A la gente de la ruralidad 
se le está entregando 50 litros de 
agua, y eso no es posible, porque la 
Organización Mundial de la Salud 
establece un mínimo de 100 litros de 
agua, la Organización de las Naciones 
Unidas plantea lo mismo, pero acá en 
Chile se está entregando 50 litros por 
persona, eso es inhumano, y entregar 

los 100 litros es lo mínimo”, apuntó. 

AVANCES DEL GOBIERNO 
En medio de la reunión, el Delegado 

Presidencial de la Región de Coquimbo, 
Galo Luna Penna, comentó algunos 
de los avances que se han llevado a 
cabo en los proyectos priorizados por 
los campesinos. 

“Como parte de la política de desa-
rrollo rural, nosotros hemos trabajado 
con el Consejo Campesino y los muni-
cipios, hemos comprometido avanzar 
en seis proyectos, también llamados 
convenios de programación. Uno de 
ellos es la pavimentación básica de 
caminos rurales, que ya está redactado 
y presentado al Gobierno Regional, 
está en proceso de observaciones y 
esperamos que el Gobierno Regional 
lo responda lo antes posible para 
comenzar los trabajos. Estamos tam-
bién en un convenio de programación 
para una escuela de formación de 
dirigentes rurales, eso lo va trabajar la 
Subsecretaría de Gobierno. También 
tenemos un convenio para elaborar 
micro embalses en sectores de que-
bradas. También vamos a trabajar en 
un proyecto para extender el manejo 
sustentable de la tierra en las quince 

comunas de la región, porque hoy solo 
está en unas comunas piloto, para eso 
la CONAF ya tiene avanzado el texto 
que vamos a ingresar al Gobierno 
Regional, y también para hacer una 
extensión del Plan Caprino”, detalló 
el representante del Presidente de 
la República, “esperamos tener más 
avances en una nueva próxima reunión 
de la mesa de desarrollo rural”. 

En la misma línea, el ministro de 
Agricultura, Esteban Valenzuela añadió 
que “estamos presentando la síntesis 
de los proyectos que el ministerio 
ha presentado al Gobierno Regional 
y que apuntan al triangulo perfecto 
que es enfrentar la crisis hídrica; 
apoyar a la pequeña agricultura, a 
las comunidades de mujeres que 
están luchando y que sea una matriz 
sustentable. Soluciones basadas 
en la naturaleza, proyectos en esa 
dirección también con INDAP para 
tener un apoyo en esta crisis donde 
seamos mejores. Está punto de salir 
de Contraloría el nuevo Reglamento 
de reúso de aguas grises, porque 
queremos hacer pilotaje en las zonas 
de extrema estrechez hídrica, todas 
las viviendas tengan este sistema de 
reúso de aguas grises como parte de 
los programas que estamos trabajando 
para Coquimbo”. 

De esta manera, Leticia Ramírez 
agradece los avances, los que han 
demorado más de lo esperado, pero 
están al fin y al cabo, “ahora renace 
la esperanza, porque en la mesa que 
tuvimos el viernes en Monte Patria 
habíamos sentido que no había nada, 
por eso nos armamos de paciencia 
y reconocemos que al menos está 
la voluntad de poder ir avanzando”, 
concluyó la dirigenta campesina. 

Campesinos priorizan proyectos en 
reunión con ministro de Agricultura 

EXIGEN COORDINACIÓN ENTRE LOS DISTINTOS ORGANISMOS DEL ESTADO 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

“ESTAMOS PIDIENDO QUE 
EL ESTADO SEA CAPAZ 
DE ARTICULAR LOS 
MINISTERIOS, PORQUE ESTA 
ES UNA CRISIS SÚPER 
GRANDE, Y ESTOY SEGURA 
QUE NADIE SE SALVA SOLO, 
NOS NECESITAMOS ENTRE 
TODOS”
LETICIA RAMÍREZ
PRESIDENTA DEL CONSEJO REGIONAL CAM-
PESINO
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EXTRACTO

SECRETARIO

Tercer Juzgado de Letras de Ovalle, en autos 
V-358-2023, por resolución dictada con fecha 27 de 
marzo del año 2024, se accede a designar a doña Rosa 
Margarita Cortes Orrego en calidad de curadora 
respecto de doña Gladys de Jesús Orrego Pizarro, 
quedando esta última privada de la administración de 
sus bienes. 

CITACIÓN

Se cita a Junta General Extraordinaria de Accionistas del 
Canal Vecindario de Carén, a realizarse el día 05 de 
mayo de 2024, en Sede Social Carén, comuna Monte 
Patria, a partir de las 18:00 horas en primera citación y 
a las 18:45 horas en segunda citación, en caso de no 
haber sala en la primera. Tabla. 1.- Elección de Directo-
rio. 2.- Proyectos a presentar a concurso Ley de Riego y 
nombrar representante ante CNR. El Directorio.

CITACIÓN

Se cita a Junta Extraordinaria Accionistas Canal Tabalí 
Bajo, a realizarse el día 05 de mayo de 2024, en Sede 
Tabalí, comuna Ovalle, a partir de las 18:00 horas en 
primera citación y a las 18:30 horas en segunda citación, 
en caso de no haber sala en la primera. Tabla. 1. Proyec-
tos a presentar a concurso Ley de Riego y nombrar 
representante ante CNR. El Presidente.

Gobernadora es cuestionada por no 
aprobar financiamiento basal a la CRDP

GRAVE SITUACIÓN DE LA CORPORACIÓN REGIONAL DE DESARROLLO PRODUCTIVO

Desde su equipo, sin 
embargo, afirmaron que el 
convenio aún se encuentra 
siendo revisado por la 
División de Fomento e 
Industria debido a las 
nuevas exigencias que ha 
implementado la Contraloría 
General de la República en la 
Ley de Presupuestos. 

En la más reciente sesión del Consejo 
Regional (CORE) de Coquimbo, se 
cuestionó a la gobernadora Krist 
Naranjo por no haber firmado el con-
venio de financiamiento basal de la 
Corporación Regional de Desarrollo 
Productivo (CRDP). 

Esto, a pesar de encontrarse su-
puestamente listo para ser aprobado. 

“Son las cosas que nos sorprenden, 
porque durante la sesión en cuestión, 
Naranjo afirmó que el acuerdo se 
encontraba en la Contraloría General 
de la República (CGR), pero esto no 
sería así, por cuanto ni siquiera estaría 
firmado”, afirmó el consejero regional, 
Cristian Rondanelli.  

En esta línea, agregó que es lamen-
table que actualmente no cuente con 
su financiamiento basal ya que es un 
instrumento en el que apoyarse de 
diversos modos. 

“Por ejemplo, se conoció que se en-
cuentra siendo estudiado el bombardeo 
de nubes por parte de algunos actores 
privados, pero también podría contar 
con inversión pública a través de la 
CRDP. Sería de forma compartida”, 
señaló el consejero regional. 

Así, complementó que lo que su-
cede con la no aprobación de su 
transferencia de recursos produce 
que se dejen de ejecutar una serie 
de acciones en numerosos sectores 
productivos. 

“Como si esto no fuese suficiente, 
tampoco se ha nombrado un nuevo 
directorio para la corporación por 
parte de la gobernadora. Su actual 
mesa directiva es la que autorizamos 
hace ya bastantes años. Como su 
presidenta, podría haber nombrado 
a su gente de confianza, pero ni eso 
ha realizado”, manifestó Rondanelli. 

Precisamente consultados por estas 
críticas, desde el gobierno regional de 
Coquimbo, liderado por Krist Naranjo, 
dijeron que el financiamiento basal de 
la CRDP, que fue ingresado al GORE 
el pasado 20 de marzo, se encuentra 
actualmente siendo revisado por la 
División de Fomento e Industria.

“Se ha puesto especial énfasis en 
el nuevo estándar de exigencias que 
ha impuesto la CGR en la Ley de 
Presupuestos para el financiamiento 
2024. Es por esta razón, que se 
han demorado más los procesos. Al 

mismo tiempo, cabe recordar que el 
año 2023, Contraloría  le llevó a cabo 
observaciones al Centro de Estudios 
Avanzados en Zonas Áridas (CEAZA) 
y no queremos que suceda lo mismo 
este año”, sostuvieron. 

IMPULSO DEL DESARROLLO 
PRODUCTIVO Y SUSTENTABLE 

Cabe recordar que la Corporación 
Regional de Desarrollo Productivo 
es una institución privada sin fines 
de lucro, con una misión estratégica 
para la articulación y generación de 
confianza entre los distintos actores 
públicos, privados además del sector 
científico - académico nacional e in-
ternacional, necesarios para impulsar 
el desarrollo productivo y sustentable 
del territorio. 

Es así como debe coordinar, articular 
y generar las condiciones necesarias 
para lograr un alto nivel de asocia-
tividad con foco en la resolución 
de problemas regionales de carác-
ter transversal, como son recursos 
hídricos, energía, capital humano, 
calidad de vida, sustentabilidad e 

internacionalización.
A su vez, tiene que potenciar, ges-

tionar y desarrollar programas, pro-
yectos, estudios, investigaciones y en 
general, la totalidad de las acciones 
que contribuyan al mejoramiento 
de la competitividad, y por ende, al 
desarrollo regional, en los ámbitos 
económico – sustentable o social.

En la más re-
ciente sesión 
del Consejo 
Regional 
(CORE) de 
Coquimbo, se 
hizo presente 
el cuestiona-
miento hacia 
la máxima au-
toridad local.
LAUTARO CARMONARICARDO GÁLVEZ P.

La Serena

COMO SI ESTO NO FUESE 
SUFICIENTE, TAMPOCO SE 
HA NOMBRADO UN NUEVO 
DIRECTORIO PARA LA 
CORPORACIÓN POR PARTE 
DE LA GOBERNADORA. SU 
ACTUAL MESA DIRECTIVA 
ES LA QUE AUTORIZAMOS 
HACE YA BASTANTES AÑOS”
CRISTIAN RONDANELLI
CONSEJERO REGIONAL DE COQUIMBO 
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CEDIDA

El SAG finaliza emergencia por 
influenza aviar en la región 

NO HAY CASOS POSITIVOS DESDE EL 20 DE JULIO DEL AÑO PASADO

El Servicio Agrícola y Ganadero, SAG, 
informó la finalización de la campaña de 
control de influenza aviar en la Región 
de Coquimbo, medida que se adoptó 
luego de que no se hayan registrado 
nuevos casos de la enfermedad desde 
el 20 de julio del año pasado.

La campaña de control contempló 
un arduo trabajo por parte del SAG, 
la cual llegó a contar hasta con once 
brigadas, las que tenían labores de 
atención de denuncias, retiro de aves 
posiblemente enfermas, retiro de aves 
muertas, toma de muestras, ente-
rramiento de cuerpos bajo estrictos 
protocolos de seguridad, todo con el 
objetivo de evitar la diseminación de 
la enfermedad que afectó fuertemente 
a las aves silvestres, especialmente, a 
especies marinas.

El director regional (s) del SAG, Jorge 
Fernández, explicó que “durante la 
campaña en la región llegamos a te-
ner un total de 115 aves positivas a 
la enfermedad. El trabajo fue muy 
intenso, ya que tuvimos que colectar 
22.517 aves entre ellas aves muertas 
y enfermas, con el fin de poder des-
cartar o confirmar la presencia de la 
enfermedad tanto en aves silvestres, 
como en aves de traspatio”, afirmó. 

“Si bien la campaña de control de 

influenza aviar en nuestra región finalizó 
tras 9 meses sin detecciones positivas, 
como SAG seguimos trabajando en la 
vigilancia y monitoreo de la enferme-
dad con el fin de poder detectar algún 
posible rebrote de la enfermedad. Este 
seguimiento se realiza a través de la 
atención de ciertas denuncias y toma 
de muestras en aves para descartar su 
presencia en la zona”, agregó el director 
regional (s) del SAG.

El seremi de Agricultura, Christian 
Álvarez, se refirió a la labor del SAG 
durante la campaña que contempló 
la atención de denuncias los 7 días 
de la semana mientras hubiese luz 
solar. “Quiero destacar las labores de 
los funcionarios que trabajaron en la 
campaña y que pusieron todos los 
esfuerzos necesarios para el control de 

Tras 9 meses sin 
detecciones positivas 
el Servicio Agrícola y 
Ganadero determinó bajar la 
emergencia. Sin embargo, 
continúa el monitoreo para 
detectar algún posible 
rebrote de la enfermedad.

la influenza aviar, evitando que más 
aves se vieran afectadas, así como el 
reforzamiento de las labores en las 
avícolas para mejorar la bioseguridad 
de las aves, así como la oportuna re-
acción ante un evento que se generó 
con aves de traspatio”, indicó. 

El SAG en la Región de Coquimbo 
realizó un trabajo que contempló 

el muestreo de 5.898 aves, de ellas 
3.988 aves de traspatio, 740 aves 
de planteles industriales y 1.170 aves 
silvestres, detectándose un total de 
115 aves positivas que abarcan 19 
especies. Entre los casos positivos 
se realizó un hallazgo de un traspatio 
positivo el cual fue inmediatamente 
controlado para evitar su propagación.

EQUIPO EL OVALLINO
Región de Coquimbo
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Este fin de semana se desarrollará el 
Torneo Internacional de Karate Open IKU

“COPA ANIVERSARIO DE OVALLE”

El evento deportivo de artes marciales, apoyado por el 
municipio de Ovalle, se realizará en el Polideportivo Ángel 
Marentis Rallin, durante los días 26, 27 y 28 de abril con la 
participación de los mejores exponentes de Italia, Perú, 
Argentina, Brasil, Bangladesh y Chile. 

Una competencia de categoría mun-
dial podrán disfrutar los ovallinos 
y ovallinas, durante este fin de se-
mana, con la realización del Torneo 
Internacional de Karate Open IKU 
“Copa Aniversario de Ovalle”, en el 
Polideportivo Ángel Marentis Rallín, 
ubicado en la parte alta de la capital 
provincial. Existen altas expectativas, 
puesto que estarán presentes los 
mejores exponentes de Perú, Brasil, 
Argentina, Bangladesh, Italia y Chile, 
quienes competirán en categorías, 
desde los 7 años, durante los días 
26, 27 y 28 de abril, desde las 10.00 
de la mañana. 

El lanzamiento se realizó en Ovalle 
Casino Resort, donde estuvo presente 
el alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña 
Rojas, el concejal Carlos Ramos, el 
presidente de IKU Chile, José Silva, el 
ex entrenador de la selección chilena 
de Karate, Fernando Correa, además 
de representantes de las delegaciones 
de Perú y Argentina. 

En lo que respecta al sistema del 
certamen, el primer día se iniciará con 
la competencia de “Kata” y los días 
sábado y domingo se desarrollarán 
las series de combate de diversas 
categorías por peso y edad. Los niños 
y niñas pelean durante dos minutos 
y los adultos en tres minutos y se 
hace una evaluación por puntos y el 
competidor con mayor puntaje gana 
el combate o el que tenga mayor 
puntaje al momento en que termine 
el tiempo. Se hace una eliminación 
directa y el ganador sigue avanzan-
do en la competencia. “Va a ser un 
evento de alta calidad y muy atractivo 
para la comunidad ovallina, porque 
tendremos exponentes de muy buen 
nivel y técnica”, señaló ex técnico del 
equipo nacional, Fernando Correa. 

En la ocasión, se destacó el importan-
te apoyo que entregará el municipio de 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

El lanzamiento del torneo se desarrolló en las dependencias de Ovalle Casino Resort, a donde asistieron los organizadores, deportistas y ek 
alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña. 

CEDIDA

Ovalle en cuanto a la logística para la 
realización de este importante certa-
men. “De esta forma democratizamos 
el desarrollo del deporte, pues permi-
timos que otras disciplinas puedan 
realizar este tipo de campeonatos de 
alto nivel. Hemos estado trabajando 
desde el año pasado en la organiza-
ción porque queremos que en Ovalle 
se desarrollen los diversos deportes 

y para eso estamos generando es-
pacios. Estamos felices de recibir a 
las delegaciones extranjeras y que 
puedan disfrutar de los encantos de 
nuestra comuna” expresó el alcalde 
de Ovalle, Jonathan Acuña Rojas. 

En este sentido, el Sensei y presiden-
te de IKU Chile, José Silva Mancilla 
sostuvo que la idea de realizar este 
torneo “nació en los panamericanos 

que ganamos en Brasil en el año 
2023 y eso nos motivó, y gracias al 
apoyo del alcalde Jonathan Acuña 
y del municipio local decidimos or-
ganizar este torneo. Las personas 
que asistan al Polideportivo Ángel 
Marentis Rallín, durante las tres 
jornadas, disfrutarán de combates 
de alto nivel, porque contaremos con 
los mejores exponentes de cada país 
participantes”.  

La capitana del equipo de Karate 
de Ovalle, Martina Vial afirmó que 
existen “altas expectativas para este 
torneo y esperamos que salga todo 
bien, porque es primera vez que se 
realiza un evento de esta magnitud 
en Ovalle y la idea es ganar y adquirir 
experiencia y ver en qué nivel estamos 
para enfrentar futuras competencias”.




